



HACIA LA DEMOCRACIA REAL

LA PUNTA DEL OVILLO

La libertad que respira el pueblo argentino ha posibilitado entre otras cosas que emerge a la superficie con toda su crudeza el drama social que aflige a las mayorías argentinas. Auyentándose el fantasma del terror, asistimos a una alentadora recuperación del protagonismo popular expresado en el auge de movilizaciones sociales que estos últimos meses por reivindicaciones apremiantes. Los beneficios de la democracia formal apuntalan esta marcha hacia la democracia real que todavía necesitamos conquistar. Las movilizaciones de los villeros e inquilinos para evitar desalojos, la proliferación de conflictos gremiales con las progresivas medidas de lucha instrumentadas por los trabajadores, así como la movilización política que vienen dinamizando los sectores juveniles de los principales partidos nacionales da una pauta contundente de los problemas sociales que esperan soluciones imperiosas; y señalan por otro lado el camino que debe recorrer la democracia formal hacia la democracia real. Porque en estos hechos políticos están contenidos no sólo los problemas sino también las vías de solución. Así mientras los trabajadores y villeros, con accionar, ponen sobre el tapete la estrechez del bolsillo o la falta del techo, las juventudes políticas, con su movilización, señalan con suma claridad donde se encuentra la punta del ovillo que sigue anudando la implementación de la justicia social. Porque tanto el problema sa-

larial, como el habitacional, el sanitario o el educacional están subordinados a los lineamientos económicos que se suman para una justa distribución de los recursos que tiene el país. Y si es cierto, como ha dicho el presidente que se quiere "ahorrar el sacrificio de los más débiles", la política económica deberá acentuar su voluntad de desprenderse de los condicionamientos impuestos por los centros financieros internacionales, ajustando por otra parte las cuentas con quienes han sido los responsables del despojo nacional y siguen hasta ahora gozando de los beneficios de una democracia que aborrecen.

SE CORTA POR LO MAS FINO

Sin embargo hasta ahora el hilo sigue cortándose por lo más fino. En efecto, la afligente situación económica que padecen los sectores asalariados, con un alarmante deterioro del salario real y un altísimo costo de la vida, no ha logrado modificarse. Por el contrario, los aumentos acordados mensualmente no alcanzan ni siquiera a cubrir el porcentaje que registra el alza del costo de la vida, al calor de los sucesivos "tarifazos".

Si bien se reconoce que el lastre dejado por la política oligárquica de Martínez de Hoz es de características muy profundas, también se hace notar que ya van seis meses de gobierno en los que todavía no se han mostrado una decidida acción en el terreno económico como para atacar de fondo los problemas que aquejan a los sectores más

marginados de la sociedad y de la geografía nacional. El Plan Alimentario Nacional si bien viene a paliar en parte situaciones apremiantes, no alcanza, en el contexto socio-económico que se vive, a revertir las principales urgencias sociales, en la medida que no es acompañado por una política que de raíz ataque las causas de la miseria. Es evidente que los sucesivos y cada vez más frecuentes "tarifazos", que se un modo particularmente virulento llegan a los sectores asalariados, resultan totalmente incoherentes con estos paliativos. Para que no vuelvan a repetirse escenas de niños encontrados en la calle con altísimo grado de desnutrición (caso Tucumán) se necesita de una urgente política integral que afiance la estabilidad económica de la familia con salarios dignos, donde además de subsistir le posibilite elevar las condiciones de vida, con acceso a los planes habitacionales, a los servicios sociales, y a un mejor nivel educativo.

Es precisamente esta realidad que subyace como grave herida en el cuerpo social de la Nación la que debe modificarse para conquistar la democracia real, que implica un protagonismo popular efectivo con la plena vigencia de la justicia social, materializada en condiciones de vida digna. Porque la libertad de la democracia formal con estómagos hambrientos, villas miserias o deserción escolar es una falacia sabiamente manejada por los mismos intereses que no trepidan en conculcarla cuando las mayorías populares deciden tomar el rumbo de la historia y protagonizar su destino.

DESESTABILIZACION Y DEUDA EXTERNA.

Así pueden escucharse ya las voces agoreras acusando de desestabilizadores a los sectores populares que con su movilización buscan hacer efectiva la democracia, que es el gobierno del pueblo y para el pueblo, según la tradicional definición. Después de los años de dictadura que ha soportado la Nación, con sus terroríficas consecuencias en todos los órdenes, es suficientemente clara la conciencia ciudadana acerca de que sólo la movilización del pueblo podrá afianzar un gobierno democrático, obstruyendo así los intentos desestabilizadores provenientes de los intereses oligárquicos-imperialistas que siempre encuentran a algún general no investigado dispuesto a la aventura.

Tal como sostienen las juventudes políticas, el pueblo movilizado y en la calle es la mejor garantía que el gobierno tiene para enfrentar las presiones de los centros financieros internacionales y abordar el problema de la deuda externa salvaguardando los intereses nacionales y populares, así como resolver los otros problemas políticos de envergadura referidos al respecto por los derechos humanos.

Las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional, caracterizadas en un primer momento por excesivas concesiones, ha venido al fin a ubicarse en posiciones más favorables. Haber llegado a la Carta de Intención le significó al gobierno de Alfonsín no pocas idas y venidas, en razón de los distintos y contradictorios intereses que juegan dentro del Ministerio de Economía.

Probablemente el primer indicio que obligó al gobierno a un cambio de rumbo en el tratamiento del problema de la deuda externa fue el rotundo fracaso de la política gremial al pretender ignorar la fuerte presencia organizada del movimiento obrero en la política argentina. A partir de allí, Alfonsín debió sacrificar a Mucci, reemplazándolo por un abogado laboralista que ha logrado ya acuerdos con la dirigencia sindical para la normalización de los gremios. Los efectos del fracaso sindical se vieron reflejados también en el abandono, aunque sea

momentáneo, de los proyectos del tercer movimiento histórico que tienen en Germán López, Secretario de la Presidencia, a uno de sus más conspicuos ideólogos.

LA MANIOBRA DE ALFONSIN

En el terreno político, tanto el problema de la deuda externa como el fracaso de la política gremial, llevaron al Presidente a una hábil maniobra que produjo un hecho importante en el panorama nacional. Haber apelado a la señora de Perón para comprometer a un amplio espectro de la política nacional mediante la firma de una declaración conjunta, le sirvió a Alfonsín para ubicarse en una relación de fuerzas más favorable en la renegociación de la deuda externa. En los círculos políticos no dejan de analizarse también las intenciones subterráneas de Alfonsín al promover y destacar la venida de Isabel Perón, introduciendo en el seno del movimiento peronista un elemento más discutido a la de por sí compleja situación que afronta el justicialismo, a nivel de la dirigencia. De hecho, por primera vez desde los círculos más encumbrados de la dirigencia peronista, comienzan a surgir los cuestionamientos públicos a la máxima conducción justicialista, coincidiendo así con la actitud crítica que desde la derrota electoral, anida cada vez con mayor fuerza en las bases peronistas. Sin duda que las actuaciones públicas y privadas de la señora de Perón durante su estadía en el país sirvieron para abonar esta situación.

Sin embargo donde la maniobra de Alfonsín no haber logrado sus propósitos es en el terreno gremial.

Aquí una vez más puede percibirse el desfase en la democracia formal, que busca acordar formas de convivencia política con las cúpulas partidarias, y la democracia real, que viene expresándose cada vez en forma más activa desde las bases sociales de esos mismos partidos tras las reivindicaciones más sentidas.

Por otra parte la jugada de Alfonsín le acarrió también un costo político que podrá dimensionarse en los próximos meses. Las concesiones hechas al peronismo (acuerdos con la CGT, anulación de la sentencia judicial que afectaba a la señora de Perón, etc.) le han significado ya la pérdida de espacio ante los sectores liberales, incluso dentro del mismo radicalismo, que apostaron al líder radical para canalizar su antiperonismo. Pero donde estos juegos políticos, tan caros a los argentinos, tienen un efecto positivo de respaldo es en el activo rol que vienen cumpliendo las juventudes políticas. La movilización de fines de junio contra el FMI, además de revelar el claro avance en la conciencia antiimperialista de esa juventud amordazada durante largos años, está denotando un comportamiento novedoso destinado a modificar en el futuro el panorama político nacional. Porque es a este nivel donde confluyen en una acción política concreta que marca el rumbo de un auténtico frente nacional las expresiones radicales, peronistas, democristianas, intransigentes y demás sectores nacionales, tras un programa de liberación nacional, que contempla los más acuciantes problemas sociales, en los que la acción gubernamental aún debe profundizarse, como es el caso de la situación de la clase trabajadora o las violaciones a los derechos humanos, donde la justicia viene mostrándose excesivamente renuente a profundizar las investigaciones que den el merecido castigo a los responsables del genocidio que aún deambulan y se ufanan por la calle. Y los cordobeses en esto tenemos sobrados motivos.

Desde estas genuinas expresiones de unidad nacional, con seguridad conquistaremos la democracia real.

Juan Dídimo Serrano



—... Y perdonanos nuestra deuda así como nosotros perdonamos a nuestros ilícitos...

EL CRONOMETRO

de EDUARDO E. VIEYRA

Quiniela - Loterías - Offset — Taller de Relojería y Joyería — Plastificamos en el acto

FOTOCOPIAS

Bda. Alvear T217

Córdoba

Atención de 8 a 20 hs.